
 
УКАЗ

Главы Кабардино-Балкарской Республики

О внесении изменения в Указ Главы Кабардино-Балкарской Республики 
от 18 марта 2020 г. №19-УГ «О введении на территории Кабардино-Балкарской Республики

 режима повышенной готовности и принятии дополнительных мер 
по предотвращению распространения новой коронавирусной инфекции (2019-nCoV)»

город Нальчик, 7 декабря 2020 года, №161-УГ

Глава Кабардино-Балкарской Республики   К. КОКОВ

1. Внести в Указ Главы Кабардино-Балкарской Республики от 18 марта 2020 г. №19-УГ «О 
введении на территории Кабардино-Балкарской Республики режима повышенной готовности 
и принятии дополнительных мер по предотвращению распространения новой коронавирус-
ной инфекции (2019-nCoV)» изменение, дополнив его пунктом 6.1 следующего содержания:

«6.1. Организациям и индивидуальным предпринимателям, осуществляющим деятель-
ность в местах массового отдыха:

а) оказывающим услуги по предоставлению мест для временного проживания, общест-
венного питания, – принять меры по исполнению рекомендаций Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека от 4 июня 2020 г. по 
профилактике новой коронавирусной инфекции (COVID-19) в учреждениях, осуществляющих 
деятельность по предоставлению мест для временного проживания (гостиницы и иные сред-
ства размещения), и от 30 мая 2020 г. по организации работы предприятий общественного 
питания в условиях сохранения рисков распространения COVID-19;

б) оказывающим услуги по прокату спортивного снаряжения, – обеспечить проведение 
влажной уборки с применением дезинфицирующих средств: всех контактных поверхностей 
в местах общего пользования – не реже 1 раза в 2 часа, помещений общего пользования – 
не реже 1 раза в 4 часа, спортивного снаряжения – в начале смены и после каждой сдачи в 
пункт проката;

в) оказывающим услуги по перевозке пассажиров подвесными канатными дорогами, – 
обеспечить:

допуск пассажиров в кабины канатной дороги только при условии их нахождения в средствах 
индивидуальной защиты органов дыхания (гигиенические маски, респираторы);

проведение влажной уборки с применением дезинфицирующих средств: всех контактных 
поверхностей в местах общего пользования – не реже 1 раза в 2 часа, помещений общего 
пользования, кабин канатной дороги – не реже 1 раза в 4 часа;

постоянный приток воздуха в кабины канатной дороги для возможности проветривания 
способом, не влияющим на техническую безопасность конструкций (при наличии технической 
возможности).».

2. Настоящий Указ вступает в силу на следующий день после дня его официального опуб-
ликования.
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При Администрации Главы КБР действует 
круглосуточная антикоррупционная телефонная линия:

 8 (8662) 40-89-70, 40-34-32.
Днём: – 1.. 0. Ночью: – 2... – 1.

НА СРЕДУ, 9 ДЕКАБРЯ

Пасмурно
ПОГОДА Днём: + 1.. + 2. Ночью: – 1... 0

Пасмурно

НА ЧЕТВЕРГ, 10 ДЕКАБРЯ

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ ДЕНЬ ПРИЁМА ГРАЖДАН ПЕРЕНЕСЁН

Простой солдат 
войны

В 2020 году в Кабардино-Балкарии в рамках реализации 
национального проекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» было запланировано обновить 
95 км региональных трасс. Однако за счёт экономии 
средств дорожного фонда регионального бюджета в 
план дорожных работ удалось включить ещё три объекта 
общей протяжённостью 8,5 км.

Ремонт за счёт экономии

Ремонт и восстановление изно-
шенных верхних слоёв асфальтобе-
тонного покрытия произведены на 
автомобильных дорогах «Шалушка 
– Каменка», «Нальчик – Нарткала» 
и «Кенже – Каменка». На участках 
дорог «Нарткала – Нальчик» и «Кен-

же – Каменка» устроено покрытие 
из щебёночно-мастичного асфаль-
тобетона, обустроены съезды и оста-
новочные площадки, установлены 
необходимые знаки. 

На автодороге «Шалушка – Ка-
менка», где в 2020 году уже было 

Сельскохозяйственная потребительская кооперация в условиях аграрной Кабарди-
но-Балкарии – один из важных механизмов развития всего аграрного сектора эконо-
мики региона.

Кооперация – залог экономических 
гарантий для сельчан

Крайний срок сдачи ежемесячного отчёта по фор-
ме СЗВ-М в 2020 году – 15-е число месяца, следующе-
го за отчётным периодом. Об этом работодателям 
напоминает пресс-служба Отделения Пенсионного 
фонда РФ по КБР.

До 15-го числа

При сдаче формы необходимо по-прежнему 
руководствоваться общими правилами пере-
носа срока сдачи отчётности. Если последний 
день сдачи приходится на выходной или не-
рабочий день, он переносится на ближайший 
рабочий день. В декабре 2020 года 15-е число 
приходится на вторник.

Актуальные версии программ, позволяю-
щих формировать сведения о застрахованных 
лицах, и программа проверки отчётности пе-
ред представлением в территориальный орган 

ПФР доступны для скачивания на сайте ПФР.
За непредставление страхователем в 

установленный срок либо представление им 
неполных и (или) недостоверных сведений 
применяются финансовые санкции в размере 
500 рублей в отношении каждого застрахован-
ного лица.

По всем возникающим вопросам следует 
обращаться в отделы персонифицированного 
учёта территориальных органов Отделения 
Пенсионного фонда РФ по КБР.

В связи с усилением профилактических мер по предотвращению распростра-
нения коронавирусной инфекции Отделение Пенсионного фонда РФ по КБР 
рекомендует обращаться в клиентские службы по предварительной записи.

Запись на приём – через интернет

Электронный сервис на сайте ПФР не тре-
бует регистрации и позволяет максимально 
сократить время посещения клиентской 
службы. На сайте также имеется сервис 
предварительного заказа документов. Услуги 
доступны всем жителям, имеющим выход в 
интернет. 

Как пояснили в пресс-службе Отделения 
ПФР по КБР, время и дату приёма можно из-
менить либо совсем отменить запись.

Предварительно через личный кабинет 
гражданина  на сайте ПФР можно заказать 
нужную справку и другие документы. Для этого 
нужно перейти в раздел «Заказ справок и до-
кументов» и заполнить предложенную форму. 
Сроки исполнения и дата готовности будут 
указаны в таблице. По истечении указанного 
срока документ можно забрать в выбранном 
городском или районном управлении Пенси-
онного фонда.

Подготовила Ирина БОГАЧЁВА

АО «Каббалкэнерго» отчиталось о проделанной в уходящем году работе, отметив, 
что выполнение обязательств по платежам со стороны бюджетных организаций, 
предприятий и населения республики составило 93-100%, а со стороны предприятий 
ЖКХ – всего 24%.

Предприятия ЖКХ задолжали за электроэнергию 
больше остальных потребителей

Управляющий директор АО Ас-
лан Докшукин отметил, что тарифы 
на покупную электроэнергию для 
потребителей республики на сегод-
няшний день остаются в числе одних 
из самых низких в РФ. Несмотря на 
это, по его словам, некоторые проб-
лемы с платежами, к сожалению, 
всё же остаются. 

– В 2020 году потребителям рес-
публики было поставлено 924,5 кВт/ч 
электроэнергии на сумму 4,2 млрд 

руб., – сообщил А. Докшукин. – По 
итогам 10 месяцев 2020 года уро-
вень оплаты всех групп потребите-
лей составил 85% на сумму около 
3,6 млрд рублей. Промышленные 
и непромышленные предприятия 
исполнили обязательства по плате-
жам на уровне 99%. Организации, 
финансируемые из республикан-
ского и местного бюджетов, – на 
уровне 100%. Предприятия, финан-
сируемые из федерального бюд-

жета, – 95%. Платежи населения 
составили 93%. Уровень платежей 
предприятий ЖКХ составил в отчёт-
ном периоде лишь 24%. Это на 19% 
ниже, чем в январе–октябре 2019 го- 
да. Дебиторская задолженность 
предприятий жилищно-комму-
нального комплекса за 10 месяцев 
2020 года увеличилась на 353 млн 
рублей.

По его словам, из них основной 
долг – 66% – приходится на водо-

снабжающие организации респуб-
лики. Его сумма составляет 1,5 млрд 
рублей. В числе крупнейших долж-
ников данной категории – МУП «УК 
Водоканал». Долг за отчётный пе-
риод составляет 480,8 млн рублей. 
Предприятие признано банкротом, 
и в отношении должника введено 
конкурсное производство. 

Задолженность созданного на 
базе МУП «УК Водоканал» предпри-
ятия МУП «Водоканал» г. Нальчика, 
которая оказывает услуги водо-
снабжения с 2017 года, составляет 
512,3 млн рублей. Предприятие не 
погашает долги и не оплачивает 
текущие платежи. 

(Окончание на 2-й с.) 

В соответствии с письмом Управления Президента Российской 
Федерации по работе с обращениями граждан и организаций 
от 3 декабря 2020 года №А26-1941 информируем, что в связи 
с осложнением эпидемиологической обстановки, сопряжённой 

с высоким риском инфицирования COVID-19, общероссийский 
день приёма граждан, запланированный к проведению 14 декаб-
ря 2020 года, перенесён до стабилизации эпидемиологической 
ситуации.

Эта форма организации в  среде 
крестьянского сообщества соеди-
няет в себе личные, коллективные 
и общественные интересы. В Черек-
ском районе именно в кооперации в 
сельской местности увидели един-
ственно верный  путь к решению 
актуальных проблем малого пред-
принимательства. 

Первой ласточкой не только в 
районе, но и в республике можно 
считать сельскохозяйственный по-
требительский перерабатывающий 
кооператив «Черекский продукт», за-
регистрированный в ноябре 2016 го- 
да в селении Герпегеж. По словам 
председателя кооператива Азнора 
Кучмезова, учредителями выступи-
ли десять человек, среди которых 

главы крестьянских (фермерских) 
хозяйств и сельчане, ведущие лич-
ные подсобные хозяйства. В  СППК 
«Черекский продукт» объединились  
фермеры и держатели личных под-
ворий селений Герпегеж и Верхняя 
Балкария, в которых насчитывается 
несколько тысяч голов крупного ро-
гатого скота, в том числе фуражных 
коров. Стоит уточнить, что коопе-
ратив в Герпегеже специализиру-

ется на переработке натурального 
молока. 

– У членов кооператива в общей 
сложности порядка 400 голов круп-
ного рогатого скота. – рассказал  
А. Кучмезов. – При этом поголовье 
скота молочного направления  в 
большинстве своём высокопродук-
тивных пород. Также у всех членов 
кооператива есть на правах аренды 
пастбищные угодья в высокогорном 

урочище Хумалан (Черекский район) 
общей площадью около 1000 гекта-
ров. Наличие пастбищных угодий на 
землях отгонного животноводства 
позволяет держать всё поголовье с 
мая по октябрь в горах. Преимущест-
во альпийского высокогорья в том, 
что можно получать исключительно 
экологически чистый продукт при 
минимальных затратах.

(Окончание на 2-й с.) 

Всё дальше уходят годы, опалённые войной, а с ними и память об 
участниках тех великих событий, благодаря которым мы живём вот уже 
75 лет под мирным небом. И  среди тех, кто встал на защиту Родины от 
немецко-фашистских захватчиков и японских милитаристов, был про-
стой солдат войны – Магомед Якубович Кучмезов.

Родился он в 1915 году в 
селении Верхний Хулам на 
территории нынешнего Черек-
ского района. Охотно учился в 
школе, после её  окончания по-
ступил и успешно окончил   фи-
зико-математический факуль-
тет Ленинградского электро- 
технического института, а 
затем – Одесский электро-
технический институт. После 
окончания учёбы вернулся 
в Кабардино-Балкарию, где 
успешно трудился инженером 
автоматической телефонной 
станции в Нальчике.  

Ветераны правоохрани-
тельных органов Валерий 
Шипилов и Залимгери Шо-
гемов рассказали, что, когда 
началась Великая Отечест-
венная война, М. Кучмезов  

штаба Киевского военного 
округа. Там его назначили 
командиром 393-й эксплуа-
тационно-телеграфной роты  
5-й армии Юго-Западного 
фронта, командуя которой, он 
вместе с подчинёнными хра-
бро оборонял от врага город 
Киев. Но так сложилась судь-
ба, что в самый разгар отсту-
пательных боёв перед превос-
ходящими силами противника 
в сентябре 1941 года он был 
контужен и в бессознатель-
ном состоянии попал в плен 
к немецко-фашистским за-
хватчикам. До апреля 1944 го- 
да ему пришлось испытать все 
ужасы фашистских застенков, 
которые не сломили волю бой-
ца Красной Армии. 

(Окончание на 3-й с.)

22 июня 1941 года был мобили-
зован в ряды Красной Армии 
и направлен в распоряжение 

Для обеспечения безопасного проезда по федеральным 
трассам подведомственное Росавтодору Упрдор «Кавказ» 
задействовало 52 единицы спецтехники: 31 КДМ, 12 экс-
каваторов и погрузчиков, семь автогрейдеров, а также 
два бульдозера.

Безопасные дороги в зимний период

Для повышения оперативности 
действий вся дорожная техника 
подключена к системе навигацион-
но-диспетчерского контроля «Дор-
транснавигация» на базе системы 
ГЛОНАСС, сообщает пресс-служба  
Упрдор «Кавказ».

Зимой дорожники освобождают 
трассы от снежных заносов и лавин, 
очищают проезжую часть от снега, а 
также борются с наледью и скольз-
костью. Помимо этого, расчищают 
тротуары, посадочные площадки 
автобусных остановок, устраняют 
снежные валы на обочинах, а также 
очищают дорожные знаки, барьер-
ное ограждение, светофоры и на-
правляющие устройства.

Против зимней скользкости заго-
товлено более 20 тысяч тонн песко-
соляной смеси, образцы которой 
успешно прошли лабораторные 
испытания. В случае возникновения 

экстремальных погодных условий 
дорожники применят противоголо-
лёдные материалы с повышенным 
содержанием твёрдых реагентов и 
хлоридов. Для оперативного реаги-
рования шесть пескобаз рассредо-
точены по территории республики 
равномерно.

Проанализированы потенциально 
опасные участки автодорог, где при 
возникновении неблагоприятных 
погодных условий возможны затруд-
нения движения. Также проведён 
мониторинг возможных маршрутов 
объездов и безопасных мест стоянок 
для автомобилей. Для дорожников 
и спецтехники оборудованы шесть 
отапливаемых помещений и четыре 
тёплые стоянки.

Особое внимание дорожники 
уделяют обеспечению безопасного 
проезда к горнолыжному курорту 
«Эльбрус» (А-158 «Прохладный – 

Баксан – Эльбрус»), а также популяр-
ным туристическим направлениям, к 
которым ведёт трасса А-154 «Урвань 
– Верхняя Балкария – Уштулу».

Для отслеживания температуры 
поверхности асфальтобетонного по-
крытия, а также скорости и направ-
ления ветра на подведомственной 
сети установлены дорожные метео-
станции.

Специалисты Упрдор «Кавказ» на-
ладили круглосуточное взаимодей-
ствие с управлениями МЧС, ГИБДД 
и Северо-Кавказским управлением 
по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды. 

Круглосуточный телефон дис-
петчерской службы Управления 
федеральных автомобильных дорог 
«Кавказ»: 8 (8793) 33-11-59.

отремонтировано более 6 км по 
центральной улице Шалушки, до-
рожники устроили покрытие и отре-
монтировали мост, сообщает пресс-
служба Министерства транспорта и 
дорожного хозяйства КБР. 

Представитель регионального от-
деления общественной организации 
ОНФ России Анзор Тхамоков высоко 
оценил качество выполненных работ, 

а также отметил, насколько важно 
обновление этих участков для жи-
телей пригорода Нальчика. Работы 
завершены с опережением графи-
ка, на всех этапах представителями 
Минтранса КБР и строительного 
контроля заказчика на постоянной 
основе осуществлялся контроль 
качества используемых материалов 
и технологии производства работ.

Подготовила Василиса РУСИНА
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Предприятия ЖКХ задолжали за электроэнергию 
больше остальных потребителей

(Окончание. Начало на 1-й с.)
МУП «Водоканал» Баксана также 

признано банкротом, и в отноше-
нии организации введено кон-
курсное производство. Задолжен-
ность действовавшего до 2019 года 
предприятия составляет 78,2 млн 
рублей. Платёжная дисциплина но-
вой организации МУП «Баксанский 
водоканал» ещё хуже его пред-
шественника. К ноябрю текущего 
года предприятие увеличило свою 
задолженность почти на 31 млн 
рублей  до 62 млн рублей. Уровень 
оплаты предприятия за 10 месяцев 
2020 года составил лишь 9%. Около 
44 млн рублей задолжало энергети-
кам водоснабжающее предприятие 
ООО «Коммунсервис» селения 
Баксанёнок, увеличив свой долг за 
10 месяцев текущего года на 16,2 %. 

Задолженность МУП «Водсервис 
Исламей» составила 40 млн рублей 
(11%).

С декабря 2019 года резко ухуд-
шилась ситуация с платёжной 
дисциплиной за потреблённую 
электроэнергию водоснабжающих 
организаций Майского района. 
Там с января этого года действует 
новая компания, оказывающая 
услуги водоснабжения – МУП ГМП 
«Комсервис». Его задолженность на 
начало декабря составила 2,5 млн 
рублей. Ранее функционировавший 
«Майский водоканал» рассчиты-
вался за потреблённую энергию на 
уровне 100%.

Резко ухудшились платежи водо-
снабжающих предприятий Урван-
ского и Лескенского районов. Так, 

МУП ПКП «Кахун» и ООО «Аква» 
недоплатили по 3,2 млн рублей. Бо-
лее чем на 12 млн рублей увеличило 
свой долг МУП «Коммунальник» се-
ления Старый Черек. С начала года 
рост задолженности предприятия 
составил порядка 4,5 млн рублей.

Ещё одной группой серьёзных 
должников являются теплоснабжа-
ющие предприятия, чья задолжен-
ность за 10 месяцев 2020 года соста-
вила почти 532 млн рублей. Это 24% 
от общего долга предприятий ЖКХ. 

– По состоянию на 1 ноября 
дебиторская задолженность МУП 
«Нальчикская теплоснабжающая 
компания» составляет 473,5 млн 
рублей, – сообщил Аслан Докшукин. 
– В отношении должника также вве-
дена процедура банкротства. Кроме 
того, уровень платёжной дисциплины 
теплоснабжающей организации Тыр-
ныауза – ООО «Тырныауз Теплоэнер-
го» – с начала года составил всего 
1,3%. Недоплата за этот период со-

ставляет 7 млн рублей. Предприятие 
признано банкротом. Арбитражный 
суд КБР подтвердил долг в пользу 
«Каббалкэнерго» в размере 28,7 млн 
руб. Сейчас суд рассматривает 
ещёодно требование – на 1,5 млн 
руб. Наблюдается резкая стагнация 
платежей по всем районным и город-
ским предприятиям водо- и тепло-
снабжения. Продолжается практика 
ухода от долгов путём банкротства 
предприятий и создания на их базе 
новых организаций. 

Он отметил, что, поскольку эти 
компании являются социально 
значимыми, АО старается не при-
менять в их отношении санкций от-
ключения от потребления электро- 
энергии, решая вопрос по взыска-
нию задолженности в судебном 
порядке. Всё это не может не от-
ражаться на исполнении своих 
обязательств АО «Каббалкэнерго» 
– приобретении энергоресурса для 
региона на оптовом рынке электро-
энергии и своевременных расчётах. 

За январь–октябрь текущего года 
АО «Каббалкэнерго» направило 
в судебные органы 1029 исковых 
заявлений о взыскании долгов с 
юридических лиц на 783 млн рублей. 
909 исков на сумму свыше 573 млн 
рублей приходится на предприятия 
ЖКХ КБР. 

Говоря о работе с клиентами, 
управляющий директор «Каббалк-
энерго» рассказал, что в период 
распространения коронавируса для 
бесконтактной передачи показаний 
приборов на сайте kabbalkenergo.ru 
создан личный кабинет для юриди-

ческих лиц, рассчитанный на мел-
комоторных потребителей электро- 
энергии (кафе, рестораны, магази-
ны, кооперативы, ИП, киоски). После 
внесения показаний приборов про-
грамма автоматически формирует 
документы на оплату, рассчитывает 
объём и стоимость отпущенной 
энергии, ведёт учет оплат. Таким 
образом, полностью отпадает не-
обходимость в привычном сборе 
показаний счётчиков контролёрами, 
не требуется присутствие абонента 
в расчётных центрах. Доступ можно 
получить как лично, так и по элект-
ронному адресу, предварительно 
отправив данные своей организации 
по адресу: kushkhov@kabene.ru 

Личный кабинет открыт также для 
потребителей частного сектора. В 
нём можно самостоятельно пройти 
регистрацию, ввести показания 
приборов учёта, сформировать 
платёжную квитанцию и оплатить 
услуги с помощью дебетовой карты.

– Подводя итог, хочу сказать: жи-
тели республики должны понимать, 
что энергобезопасность региона 
прежде всего зависит от каждого из 
них, – подчеркнул Докшукин. – От 
своевременных и полных расчётов 
АО на оптовом рынке напрямую за-
висит бесперебойное электроснаб-
жение потребителей республики.  
АО «Каббалэнерго» также обра-
щается к муниципальным властям 
с просьбой оказать содействие в 
решении вопроса неплатежей, обес-
печив тем самым гарантированное 
энергоснабжение.

Асхат МЕЧИЕВ

Кооперация – залог экономических 
гарантий для сельчан

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Для обеспечения и поддержа-

ния собственной кормовой базы 
«Черекский продукт» арендует у 
администрации сельского поселения 
Герпегеж около 60 гектаров сено-
косных угодий, а также в Майском 
районе  ещё 50 гектаров пашни под 
ячмень и кукурузу на силос. 

 Как рассказал Азнор Кучмезов, 
кооператив реализовал свой биз-
нес-проект в 2018 году благодаря 
государственной поддержке через 
грантовую программу на финансо-
вое обеспечение части затрат на 
развитие материально-технической 
базы за счёт средств федерального 
и республиканского бюджетов. На 
грантовые деньги и собственные 
средства на окраине Герпегежа по-
строили здание мини-завода, заку-
пили необходимое технологическое 
оборудование российского произ-
водства по переработке товарного 
молока мощностью пять тонн за 
смену. А ещё на собственные финан-
совые средства установили совре-
менный трансформатор с запасом 
мощности, обустроили подъездные 
пути и благоустроили прилегающую 
территорию. Практически сегодня 
потребкооператив «Черекский про-
дукт» готов запустить производство, 
но из-за ограничительных мер по 
COVID-19 сроки реализации инвест-
проекта пришлось скорректировать. 

Бизнес-план кооператива ори-
ентирован на производство нату-
ральной молочной продукции, в том 
числе пастеризованного молока, 
сметаны, творога, балкарского ай-
рана, сливочного масла и сыров на 
основе национальных рецептов. 

– Продукцию свою будем постав-
лять в первую очередь потребителям 
Черекского района, а также на вну-
триреспубликанский рынок, – пояс-
нил Азнор Кучмезов. –  Кооператив 
также наладил связи с оптовым поку-
пателем в Северной Осетии-Алании. 
А с выходом на полную мощность   
планируем поставку молочной про-
дукции из натурального молока и в 
другие регионы  России. 

Буквально рядом с мини-заводом 
располагается капитальный живот-
новодческий комплекс, построенный 
исключительно на собственные 
средства членов кооператива.

И ещё одно крайне важное обсто-
ятельство: учредители «Черекского 
продукта» пришли к чёткому пони-
манию того, что фермеру или част-
нику выжить в одиночку при жёсткой  
конкуренции со стороны крупных 
производителей профильной про-
дукции на промышленной основе и 
в достаточно больших объёмах – за-
дача не из лёгких. Кроме того, через 
кооперацию в Герпегеже решаются 
две актуальные задачи: создание 

Один из инициаторов бизнес-идеи 
СХППК «Черекский продукт» 

Юрий Бозиев

Новое здание кооператива «Черекский продукт»

возможности перерабатывать соб-
ственную продукцию и продавать её 
напрямую  с максимальной выгодой 
и  организация новых рабочих мест 
для членов своих семей, родственни-
ков и близких по духу людей.

На карте Черекского района не 
так давно появился и второй сель-
скохозяйственный потребительский 
кооператив – «Экопродукт 07» с 
юридическим адресом в селении 
Верхняя Жемтала. Учредители коо-
ператива – более десятка юридиче-
ских и физических лиц: главы фер-
мерских хозяйств, индивидуальные 
предприниматели, которые будут 
специализироваться на производ-
стве и переработке мяса (говядины 
и баранины).

По словам председателя коопера-
тива Руслана Чочаева (известного 
фермера из с. В. Жемтала), СППК 
«Экопродукт 07» стал в 2019 году 
победителем конкурсного отбора 
Минсельхоза КБР на получение го-
сударственных грантов на развитие 
материально-технической базы. На 
грантовые деньги члены кооперати-
ва уже приступили к строительству 
мини-комбината по производству 
и хранению мясопродуктов мощ-
ностью 500 килограммов за смену. 
В структуре возводимого объекта 
– убойный цех, цех переработки, со-
ответствующая холодильная камера 
и лаборатория. У кооператива будет 
также и собственная логистика.

– Место для нашего кооператива 
районный муниципалитет выделил 
очень удачное – практически в  цен-
тральной части Черекского района, 
– пояснил Руслан Чочаев. – Плани-
руем наладить безотходный цикл 
производства экологически чистого 

водство не в состоянии использовать 
в полной мере достижения научно-
технического прогресса, и только 
через кооперирование возможно 
освоение новых технологий и новых 
рынков сбыта.

Сергей Говоров считает, что в 
аграрной республике сельхозкоопе-
рация – это, во-первых, способ и воз-
можность объединить усилия, скон-
центрировать материальные, трудо-
вые, финансовые, интеллектуальные 
и иные ресурсы для рационального 
и эффективного их использования. 
Кооперация позволяет также лучше 
адаптироваться к рынку и гибко ре-
агировать на изменяющийся спрос 

продукта. Ассортимент кооператива 
будет состоять из колбасных из-
делий, натурального мяса, суповых 
наборов и вяленого мяса крупного 
рогатого скота и баранины. До  
70 процентов продукции будем про-
изводить исключительно за счёт чле-
нов кооператива, а остальное будут 
поставлять ассоциированные члены. 
Продукцию планируем поставлять 
на внутриреспубликанский рынок, 
а также рынки субъектов Северо-
Кавказского и Южного федеральных 
округов. 

Первый заместитель Предсе-
дателя Правительства – куратор 
АПК Сергей Говоров отмечает, что 
идея кооперации и взаимопомощи 
среди крестьянского сообщества в 
Кабардино-Балкарии всегда была 
актуальной. 

– Сегодня принцип коллективиз-
ма в сельском хозяйстве можно 
проявить и утвердить только через 
кооперацию, – убеждён С. Говоров. 
– С экономической точки зрения вы-
годность кооперации, на мой взгляд, 
выражается в том, что она даёт мел-
кому производителю преимущества 
крупного производства. Кроме того, 
разрозненное мелкотоварное произ-

и с максимальным эффектом ис-
пользовать местные условия.

Очень большим преимуществом 
кооперации является то, что у сель-
ских товаропроизводителей на её 
базе появляется больше возможно-
стей совершенствовать свои пред-
принимательские способности, обес-
печить экономические и социальные 
гарантии жителям наших сёл.

– Смею полагать, что на данном 
этапе на эти преимущества делают 
ставку аграрии Черекского района, 
которые серьёзно взялись за про-
движение сельскохозяйственной 
потребительской кооперации, – ак-
центировал С. Говоров. – Лично я 
верю в то, что  эффективная сельхоз-
кооперация в Кабардино-Балкарии в 
экономическом и социальном плане 
способна стать центральным звеном 
при организации и функционирова-
нии всей системы жизнеобеспечения 
сельских территорий. А с учётом того, 
что почти половина населения КБР 
проживает в сельской местности, 
цена вопроса в части развития  сель-
скохозяйственной потребительской 
кооперации очень высока.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

 

Депутат Государственной Думы, член фракции «Единая Россия» Ири-
на Марьяш провела рабочую встречу с руководством центра труда, заня- 
тости и социальной защиты г. Нальчика.

Особенности 
социального контракта

Государственная поддерж-
ка в форме социального 
контракта оказалась востре-
бованной при поиске работы, 
в период прохождения про-
фессионального обучения, в 
ходе осуществления предпри-
нимательской деятельности 
и при трудной жизненной 
ситуации. Размер и срок 
контракта определяются для 
гражданина в индивидуаль-
ном порядке.

По информации Татьяны 
Канунниковой – директора 
профильного учреждения, 
обслуживающего городской 
округ Нальчик, в состав ко-
торого входят микрорайон 
Вольный Аул, сёла Адиюх, Бе-
лая Речка, Кенже, Хасанья, в 
КБР до конца года государст- 
венную помощь на основа-
нии социального контрак-
та планируется оказать до  
700 малоимущим семьям.

Депутат Ирина Марьяш 
заострила внимание на том, 
насколько система отлаже-
на, не является ли излишне 
бюрократизированной, необ-
ходимы ли сегодня уточнения 
законодательных норм, чтобы 
комфортно было и получа-
телю, и исполнителю. Шёл 
разговор об информировании 
населения о предоставлении 
такой помощи. 

На практике возникает 
немало вопросов, которые 
нуждаются в доработке. На-
пример, при оказании го-
сударственной социальной 
помощи в виде социального 
контракта гражданам, же-
лающим заняться фермер-
ством, приходится регистри-
роваться в налоговом органе 

в качестве индивидуального 
предпринимателя, что сразу 
предполагает уплату страхо-
вых взносов на обязательное 
пенсионное страхование и на 
обязательное медицинское 
страхование. При этом они 
зачастую не имеют опыта в 
бизнесе, находятся только на 
старте с искренним желанием 
обеспечить семье доход. 

Страховые платежи, когда 
ещё нет результатов, ско-
рее, усугубляют их тяжёлую 
жизненную ситуацию. Или 
право на получение еже-
месячной выплаты на детей: 
его имеет один из родителей 
или иной законный пред-
ставитель ребёнка. Имеют 
место случаи одновременной 
подачи заявления отцом и 
матерью – в конечном итоге 
родители не могут поделить 
денежные средства. Кроме 
того, детей прописывают по 
разным адресам, в том числе 
у родственников в другом на-
селённом пункте. 

Татьяна Канунникова вы-
сказалась о необходимости 
внесения изменений в от-
раслевое законодательство. 
В частности, закрепить право 
на получение помощи за 
родителем, с которым дети 
проживают и имеют совмест-
ную регистрацию по месту 
жительства. Также нуждают-
ся в доработке вопросы ис-
числения пособий в случаях, 
если супруги официально не 
разведены, но не общаются 
и не имеют возможности 
предоставить доходы другого 
родителя, а также назначения 
пособия в случае незарегист-
рированного производства в 

службе судебных приставов, 
отсутствия нотариального со-
глашения по алиментам.

Парламентарий согласи-
лась, что система социаль-
ного контракта нуждается в 
совершенствовании, необхо-
димо исключать малейшие 
возможности злоупотребле-
ния правами со стороны не-
добросовестных получателей. 

– Наша республика – один 
из регионов, где отрабаты-
ваются новые подходы к 
оказанию государственной 
помощи населению. Меры, 
направленные на повышение 
доходов населения, поддерж-
ку малоимущих и отдельных 
категорий граждан через 
механизмы действующих го-
сударственных и региональ-
ных программ, в том числе 
посредством заключения 
социального контракта, пре-
следуют главную цель – сни-
зить бедность. На сегодня 
в рамках парламентского 
контроля профильными ко-
митетами Государственной 
Думы совместно со Счётной 
палатой РФ, отраслевыми 
федеральными министерст-
вами, представителями экс-
пертного сообщества про-
ведено множество встреч, 
обсуждений, и отдельные 
законодательные инициати-
вы уже готовы, включены и 
предложения нашего регио-
на. Я инициировала их вклю-
чение в итоговый документ и 
готова к работе, сопровожде-
нию и отстаиванию позиции 
высокопрофессиональных 
практиков нашей республи-
ки, – подчеркнула Ирина 
Марьяш. 

В последнее время в социальных сетях стала появляться недосто-
верная информация о якобы правомерном возмещении средств из фе-
дерального бюджета – налога на доходы физических лиц (НДФЛ) по 
ставке 13 процентов – в связи с отчислениями в Пенсионные фонды с 
заработной платы налогоплательщиков, как указывается, за предыду-
щие три года. В связи с этим значительно увеличилось количество об-
ращений граждан в налоговые инспекции в субъектах РФ.

 

Налоговый вычет производится 
в строгом соответствии с законом

Ситуацию прокомментиро-
вали в Управлении Федераль-
ной налоговой службы России 
по Кабардино-Балкарской 
Республике. Социальный на-
логовый вычет в сумме упла-
ченных налогоплательщиком 
в налоговом периоде пенси-
онных взносов по договору не-
государственного пенсионного 
обеспечения, заключённому с 
негосударственным пенсион-
ным фондом, и (или) в сумме 
уплаченных налогоплатель-
щиком в налоговом периоде 
страховых взносов по договору 
добровольного пенсионного 
страхования, заключённому 
со страховой организацией – 
в свою пользу или в пользу 
супруга (в том числе в пользу 
вдовы, вдовца), родителей, 
детей-инвалидов, – предо-
ставляется в размере фак-
тически произведённых рас-
ходов с учётом ограничения 
в пределах 120 000 руб., если 
отсутствуют иные социальные 
вычеты, предусмотренные  
ст. 219 Налогового Кодекса.

Социальный налоговый вы-
чет предоставляется при по-
даче налогоплательщиком 
документов, подтверждающих 
его фактические расходы по 
негосударственному пенси-
онному обеспечению и (или) 
добровольному пенсионному 
страхованию; по уплате допол-

нительных страховых взносов 
на накопительную часть трудо-
вой пенсии в соответствии с Фе-
деральным законом «О допол-
нительных страховых взносах 
на накопительную часть трудо-
вой пенсии и государственной 
поддержке формирования 
пенсионных накоплений» либо 
при представлении налогопла-
тельщиком справки налогового 
агента об уплаченных им сум-
мах дополнительных страховых 
взносов на накопительную 
часть трудовой пенсии, удер-
жанных и перечисленных на-
логовым агентом по поручению 
налогоплательщика по фор-
ме, утверждённой федераль-
ным органом исполнительной 
власти – уполномоченным по 
контролю и надзору в области 
налогов и сборов.

Для  получения социаль-
ного налогового вычета не-
обходимо подать в налого-
вую инспекцию декларацию 
(форма 3-НДФЛ) по месту 
проживания за тот налоговый 
период, когда были произ-
ведены отчисления в фонды. 
К заявлению надо приложить 
подтверждающие документы. 
Например, для пенсионных 
льгот прикладываются дого-
вор с негосударственным пен-
сионным фондом или стра-
ховой компанией, документы 
на уплату взносов (квитанции 

или справка работодателя об 
удержании взносов по заявле-
нию), справка с места работы 
(форма 2-НДФЛ).

Социальные вычеты в свя-
зи с уплатой пенсионных взно-
сов по договору негосударст-
венного пенсионного обес-
печения, страховых взносов 
по договору добровольного 
пенсионного страхования и 
дополнительных страховых 
взносов на накопительную 
пенсию можно получить до 
окончания календарного года 
у работодателя, обратившись 
также в инспекцию по месту 
жительства для выдачи уве-
домления о подтверждении  
данного права для предостав-
ления работодателю. 

Если договор негосудар-
ственного пенсионного обес-
печения заключён между не-
государственным пенсионным 
фондом и организацией-рабо-
тодателем и при этом органи-
зация производит удержание 
пенсионных взносов из за-
работной платы работника, то 
данный работник имеет право 
на получение социального на-
логового вычета, предусмот-
ренного подпунктом 4 пункта 
1 статьи 219 НК РФ, так как 
именно он несёт расходы по 
указанному договору.

Подготовил 
Борис АУШИГЕРОВ

Число подтверждённых случаев заражения COVID-19 в КБР за последние сутки увеличилось на девяносто восемь 
и составило тринадцать тысяч триста девяносто два человека.

Число выздоровевших превышает число вновь заражённых

Как сообщает Оперативный штаб КБР, по состо- 
янию на 7 декабря проведено 314 756 исследо-
ваний путём тестирования, из числа заболевших 
выздоровели 10 906, в том числе за последние 
сутки – 118. Число умерших увеличилось на два 
человека  (женщина 1961 г.р., г. Нальчик и мужчи-
на 1969 г.р., с. Атажукино). Таким образом, число 
умерших от COVID-19 по республике достигло 231. 

Как сообщает Оперативный штаб КБР, в гос-

питалях медицинскую помощь получают 1446 па- 
циентов (как подтверждённые, так и неподтверж-
дённые тестами на наличие коронавирусной 
инфекции), в том числе 88 человек  – в реани-
мационных отделениях. Всего в 9 госпиталях 
развёрнуто 1859 коек.

Минздрав КБР напоминает, что COVID-19 
представляет опасность для людей старше  
65 лет, а также страдающих диабетом, сердеч-

но-сосудистыми и онкологическими заболева-
ниями, которые могут обостряться на фоне 
вирусной инфекции. Крайне важно соблюдать 
меры профилактики: носить маски в людных 
местах, часто мыть руки, держать дистанцию, 
избегать рукопожатий и объятий при привет-
ствии. При повышении температуры нужно 
вызвать врача на дом.

Азрет КУЛИЕВ



3  КАБАРДИНО-БАЛКАРСКАЯ ПРАВДА8 ДЕКАБРЯ 2020 ГОДА ППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППААААААААААА ККККККККККККККККККККККК ППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППКККККККККККККККККККККККККККККККККККККККК ПППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППББББББККККККККККБББББББББББББББББББББББКККККККККККККККККККККККККККББББББББББППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППБББББББББББББББББББББББББПППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППППБББББББББББББББББББББББББББББББББККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККККК

Простой
солдат войны

(Окончание. Начало на 1-й с.)
После освобождения из 

плена и прохождения обя-
зательной в таком случае 
специальной проверки он 
был для искупления так на-
зываемой вины направлен в 
штрафной батальон. Здесь 
проявил себя с самой лучшей 
стороны, храбро и муже-
ственно в тяжелейших усло-
виях уничтожая ненавистных 
фашистов. И не случайно, 
что через месяц службы в 
этом подразделении на него 
было подготовлено представ-
ление о награждении. В нём 
отмечалось: «Красноармеец 
Магомед Якубович Кучмезов, 
стрелок 3-й стрелковой роты 
16-го штурмового стрелково-
го батальона, проявил себя 
решительным и смелым 
воином, действуя в наступа-
тельных боях против немец-
ко-фашистских захватчиков 
в августе 1944 года. Личным 
примером увлекал вперёд 
своих товарищей, уничтожил 
вражеского корректировщи-
ка. Достоин награждения 
медалью «За отвагу».

Магомеда Якубовича вос-
становили в воинском зва-
нии, из штрафного подраз-
деления перевели в действу-
ющие войска. Там он воевал  
против гитлеровцев до капи-
туляции Германии. За время 
боевых действий в составе 
воинских соединений 3-го 
и 4-го Украинских фронтов 
освобождал от гитлеровцев 
Украину, Румынию, Болга-
рию, Югославию, Венгрию, 
Чехословакию, Австрию. 
Всегда шёл впереди, не пря-
тался за спины наступающих 
однополчан.

О том, как он воевал против 
немецко-фашистских захват-
чиков в этот период, можно 
проследить по подготовлен-
ному на него очередному 
наградному документу: «Лей-
тенант Магомед Якубович 
Кучмезов, командир взвода 
578-го отдельного батальона 
связи 52-й стрелковой Шум-
линской Краснознамённой 
дивизии, 7 апреля 1945 года 
во время боёв за населённый 
пункт Швадорф (Австрия) обе-
спечивал связью командира 
дивизии с наблюдательного 
пункта и командира 439-го 
стрелкового полка.

Противник яростно сопро-
тивлялся, вёл сильный ар-
тиллерийский и миномётный 
огонь, переходил в контратаки. 
Линия связи была нарушена. 
Товарищ Кучмезов с двумя 
связистами вышел на устра-
нение повреждения. Умело 
руководил своими подчинён-
ными, в течение двадцати 
минут устранил шесть поры-
вов связи. 

Лейтенант М. Я. Кучмезов 
ворвался в населённый пункт 
Швадорф вместе с передовы-
ми подразделениями и со сво-
им взводом принял участие в 
уличных боях, уничтожив до 
двадцати солдат и офице-
ров противника. Своими дей-
ствиями товарищ Кучмезов 
способствовал успеху боя. За 
обеспечение бесперебойной 
связи и проявленные при этом 

мужество и героизм досто-
ин награждения правитель-
ственной наградой – орденом 
Красной Звезды». И Магомед 
Якубович был награждён этим 
орденом.

К окончанию боевых 
действий на территории по-
верженного врага его грудь 
также украсили медали «За 
освобождение Белграда», 
«За взятие Будапешта», «За 
взятие Вены»,  «За победу 
над Германией в Великой  
Отечественной войне 1941-
1945 годов».

После окончания войны 
с гитлеровской Германией 
ему с его подчинёнными и 
боевыми товарищами в со-
ставе 52-й стрелковой дивизии 
пришлось участвовать в во-
йне против милитаристской 
Японии. Впереди у него был 
беспримерный переход по 
безводным степям Монголии 
и Маньчжурии, который начал-
ся в городе Чайболсан и закон-
чился в городе Кайлу. После 
окончания боевых действий на 
этом сложном участке фронта 
он был  удостоен медали «За 
победу над Японией».

После окончания Второй 
мировой войны Магомед Яку-
бович, демобилизовавшись из 
армейских рядов, приехал к 
родственникам, находящимся 
в депортации. Сменив воен-
ный китель на гражданский 
костюм, он долгое время 
исполнял обязанности за-
местителя директора Алма-
Атинского училища связи, 
что делал добросовестно и с 
чувством высокой граждан-
ской ответственности, готовя 
высококвалифицированные 
кадры связистов. 

Вернувшись в Кабардино-
Балкарию, много лет являлся 
заместителем начальника 
производственно-техническо-
го управления связи респу-
блики. Вёл активную обще-
ственную работу, являясь 
председателем областного 
управления научно-техниче-
ского общества радиотехники, 
электроники и связи имени 
Попова. Избирался членом 
партийного бюро управления 
связи, членом республикан-
ского комитета народного 
контроля. Своей активной 
трудовой и общественной 
деятельностью внёс вклад в 
дальнейшее развитие и про-
цветание родной Кабардино-
Балкарии.

За успехи в работе по раз-
витию средств связи, ра-
диовещания и телевидения, 
добросовестное отношение к 
труду М. Я. Кучмезов был на-
граждён орденом Трудового 
Красного Знамени, Почётной 
грамотой областного комите-
та КПСС, двумя почётными 
грамотами Президиума Вер-
ховного Совета Кабардино-
Балкарской АССР.

 В послевоенные годы был 
награждён медалью «За обо-
рону Киева». А в канун 40-ле-
тия Победы советского народа 
над гитлеровской Германией в 
1985 году был удостоен орде-
на Отечественной войны 2-й 
степени.

Ирэна ШКЕЖЕВА

Девиантное поведение часто становится 
причиной возникающих в последнее время 
конфликтных ситуаций в Кабардино-Бал-
карской Республике. Сводку подобных но-
востей мы можем наблюдать ежедневно в 
социальных сетях. К сожалению, такое по-
ведение чаще всего проявляется среди мо-
лодёжи.

Профилактика девиантных проявлений в молодёжной среде

Девиантное поведение – 
это устойчивое поведение 
личности, отклоняющееся 
от общепринятых, устояв-
шихся общественных норм. 
У молодёжи оно может вы-

ражаться по-разному: про-
явлением агрессивности 
и жестокости в обществе; 
идеализацией преступного 
образа жизни; различными 
радикальными асоциальны-

ми взглядами, проблемами 
с алкоголем, азартными 
играми, наркозависимо-
стью и т.д.

Зачастую причины, по-
буждающие молодого чело-
века нарушать общественные 
нормы, закладываются ещё в 
детском возрасте. Негативно 
влияет на человека его взрос-
ление в неблагоприятном 
обществе, проблемной семье 
(неполной, конфликтной, 
алкогольной, неблагополуч-
ной и др.). Профилактикой 
подобного рода проявления 
является работа над укрепле-
нием семейных ценностей. 

Семья – неотъемлемая 
ячейка общества, невоз-
можно уменьшить её зна-
чение. Семейные ценности 
и традиции определяют тон 
и форму контакта между 
родителями и детьми, что в 
конечном итоге также отра-
жается на личности ребён-
ка. В Кабардино-Балкарии, 
как и в целом по стране, 
согласно статистике есть 
тенденция к омоложению 
браков. 

Р а б от а  п о  у к р е п л е -
нию семенных ценностей 
должна вестись ещё до 
образования новой семьи. 

Молодые люди должны 
иметь ясное понимание о 
важности предстоящего 
шага, прежде чем создать 
семью, иметь представ-
ление, как будет органи-
зован их семейный быт в 
да льнейшем,  понимать 
элементарные принципы 
финансового семейного 
планирования, быть гото-
вы психологически стать 
родителями. В Кабардино-
Балкарии с давних времён 
существуют такие нормы 
морали, как хабзэ и адет. 

Они – основа воспитания 
современного молодого 

человека, являющего до-
стойной составной частью 
общества, понимающего 
ответственность за те или 
иные свои шаги. Деятель-
ность в этом направлении, 
воспитание молодых людей 
в духе патриотизма по-
зволят привить им чувства 
милосердия, сострадания, 
любви к родным и близким 
в стремлении к добру и не-
приятию зла.

Инал КУШХОВ, 
победитель

 республиканского
 кадрового конкурса 

«Новая высота»

Страна большая, городов много, и ничего удивительного 
в том, что в этих городах есть улицы с одинаковыми назва-
ниями. Подобную тему уже не раз обыгрывали в кинемато-
графе. Но прежде это были комедии...

В горы за тобой

В рамках работы фести-
валя «Южная сцена» на под-
мостках Кабардинского театра 
состоялся показ спектакля 
участников из Чеченской Ре-
спублики. Постановка по пье-
се О. Михайлова «В горы за 
тобой» – история любви и 
предательства, горя и вне-
запного счастья на фоне дра-
матических событий в испол-
нении Ольги Кабо и артистов 
Чеченского государственного 
драматического театра имени 
Ханпаши Нурадилова.

1943 год, Украина. Сапёры 
при разминировании развалин 
в полуразрушенном доме нахо-
дят женщину. Она больна и го-

лодна. Солдат выхаживает её. 
Так знакомятся Нина и Юнус,  
русская учительница и солдат 
из Чечни. У них одинаковый 
адрес, только её дом находится 
в Харькове, а его в – Грозном. 

Судьбы главных героев уди-
вительным образом перепле-
таются – уже на всю жизнь. 
Но прежде чем они окажутся 
вместе, герои пройдут нелёгкий 
путь испытаний – на верность 
и силу духа. История, расска-
занная автором пьесы, осно-
вана на реальных фактах – она 
была написана по дневникам 
и воспоминаниям украинцев, 
русских и чеченцев о событиях 
Великой Отечественной войны. 

Помимо главной сюжетной 
линии, в постановке много 
сильных эпизодов и штрихов, 
которые создают нужное на-
строение и помогают понять 
глубину трагедии того периода. 
Молоко в котелке, которое сын 
несёт умирающей матери и 
погибает сам, так и не донеся 
его. Ластящийся к оголодав-
шим хозяевам кот Мишка, 
который ждёт еды и не по-
нимает, что еда – это он сам. 
Эти и другие пронзительные 
штрихи доставляют зрителю 
боль и вызывают сострадание. 
Истинное предназначение ис-
кусства –  создание идеального 
образа. Образы, воплощённые 

актёрами в спектакле «В горы 
за тобой», идеальны. Главные 
роли исполнили заслуженная 
артистка России Ольга Кабо, 
народный артист ЧР Сулейман 
Ахмадов, заслуженный артист 
ЧР Ризван Халиков, заслужен-
ный артист ЧР Шамиль Алханов 
и Мадина Пицуева.

 Автор идеи и режиссёр-по-
становщик спектакля – дирек-
тор Чеченского государствен-
ного драматического театра 
имени Ханпаши Нурадилова, 
народная артистка ЧР, заслу-
женный деятель искусств ЧР 
Хава Ахмадова.

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото Хазраила Ахобекова

В рамках творческой программы теа-
трального фестиваля «Южная сцена-100» в 
Русском драматическом театре им. М. Горь-
кого выступил Ставропольский академи-
ческий ордена «Знак Почёта» театр драмы 
им. М. Ю. Лермонтова. Гости представи-
ли  спектакль по пьесе Бориса  Васильева 
«В списках не значился», в котором разво-
рачивается драматическая история героев 
Брестской крепости. 

На репетициях «Войны» актёры плачут

Выбор Ставропольского 
театра обусловлен юбилейной 
датой в истории нашей страны 
– 75-летием Великой Победы. 
В этом году мы вспоминаем 
тяжёлые героические дни, 
которые пришлось пережить 
всем жителям нашей страны 
без исключения. К этой дате 
театр готовил трилогию из 
тематических постановок, и 
так как появилось желание 
одну из них представить на 
театральном фестивале, ре-
жиссёр остановила свой вы-
бор на наиболее динамичном 
произведении о самом начале 
войны, очень близком зрителю 
по сути, накалу эмоций и раз-
мышлений. Как выяснилось из 
общения с режиссёром, стан-
дартно на подготовку спекта-
кля уходит около двух месяцев 
напряжённой работы. 

Проживая ту или иную исто-
рию в зрительном зале, и 
представить себе невозможно,  
каким чудом традиционный 
рабочий день, помноженный 
на двадцать восемь и со-
ставляющий календарный 
месяц, способен создавать 
невероятный для зрителя 
энергетический концентрат 
откровений на глазах обре-

тённого смысла жизни, воли 
свободного выбора и конца 
земного существования. Сила 
театрального искусства делает 
невероятное возможным под 
искренние аплодисменты бла-
годарных и до глубины души 
впечатлённых зрителей. 

 Спектакль удивил техни-
чески сложными сценами 
боя, динамичными иллюстра-
циями войны, больше свой-
ственными кинематографу, 
где подобные спецэффекты 
воплотить гораздо легче.  Де-
корации продуманы таким 
образом, что даже неболь-
шой масштаб сценической 
площадки вместил все необ-
ходимые сюжеты сценария. 
Оформление главной идеи 
локально, метко выверенно и 
выдержанно в духе военного 
жанра с хорошо известными 
нам по фото- и видеохронике 
надписями на стенах разру-
шенного Бреста. Спектакль 
сконцентрировал и смерть, и 
боль, и юмор, свойственный 
людям, в душе которых живут 
молодость, смелость и любовь 
к жизни. 

Роль главного героя – моло-
дого лейтенанта Плужникова 
сыграл артист театра Алек-

сандр Кошелевский. Показа-
тельно отношение режиссёра 
спектакля – народной артист-
ки России Натальи Зубковой к 
актёрам труппы и творческой 
концентрации коллектива 
непосредственно перед нача-
лом спектакля. В разговоре с 
журналистами режиссёр была 
достаточно открыта и расска-
зала о жизни театра, буднях 
и праздниках, трудностях и 
победах со стопроцентным 
погружением в тему. Как на-
стоящий театрал с многолет-
ним опытом работы на сцене, 
сложившимися традициями и 
даже приметами, незадолго 
до начала спектакля она по-
советовала главных героев 
разговорами со СМИ не от-
влекать. 

– Великая пьеса, обойти 
которую стороной, не сыграв 
в юбилейный год, просто не-
возможно, – рассказывает На-
талья Павловна. – Спектакль 
открывает первый день вой-
ны, вероломного нападения 
фашистской Германии. Из 
истории известно, что кре-

пость не сдавалась достаточно 
долго, тогда как немецкая рать 
уже прошла вглубь страны, 
защитники Бреста до послед-
него держали оборону. Это 
история о героизме, чести и 
долге перед Родиной. Щемя-
щая пьеса не может оставить 
равнодушным зрителя, так как 
тяжелейший период жизни 
нашей страны живёт в памяти 
каждого из нас сегодня, па-
мять эта останется в веках, это 
особая тема. Героями этой ве-
ликой истории были молодые 
люди, мальчишки, чья жизнь 
изменилась в одночасье.

Главный герой только окон-
чил военное училище и сразу 
попал в горячую точку. Не-
смотря ни на что, ребята, 
оказавшиеся рядом с ним, не 
сдались, держались до кон-
ца, встретив свою гибель на 
каменных руинах. Лейтенант 
Плужников как олицетворение 
всех своих ровесников, за-
щищавших Брест, не просто 
вмиг взрослеет, превращаясь 
в настоящего героя, он ста-
реет на глазах, за несколько 

дней войны проживая всю 
свою жизнь. К юбилейному 
году нами подготовлена три-
логия из военных спектаклей, 
среди которых, помимо пред-
ставленного, постановка по 
балладе  А. Дударева «Не по-
кидай меня», произведениям  
М. Шолохова «Они сражались 
за Родину». 

Спектакль, привезённый 
в Нальчик, – один из самых 
любимых у зрителей и актёров, 
здесь много возможностей 
для актёров труппы, разно- 
образие образов, есть что по-
казать на фестивале.  Хочу 
отметить удивительное отно-
шение молодого поколения 
к Великой Отечественной 
войне сегодня, поражает, 
как у них бьётся сердце, на-
сколько они пропускают через 
себя трагедию войны. Труппа 
театра в основном состоит 
из молодёжи, сегодня это до-
статочно сильный коллектив, 
актёры которого подготовлены 
факультетом искусств Северо-
Кавказского федерального 
университета в г. Ставрополе. 

То есть все свои и ощущают 
друг друга родными людьми. 
Героев, о которых идёт речь 
в спектаклях, нет в живых, 
жива память о них. У меня, 
например, воевал дед, но 
много о войне он не расска-
зывал, это была очень тяжё-
лая и больная тема для него. 
Тем не менее мы воспитаны 
на этих рассказах. А молодое 
поколение современников 
знает о войне от нас. Вы бы 
видели, как на репетициях 
актёры плачут от пережива-
ний, не выдерживая накала 
трагических событий Великой 
Отечественной войны. 

Что касается текущего 
года, с середины марта театр 
работал над спектаклями 
в особых условиях, однако 
репетиции шли, и теперь в 
нашем репертуаре есть не-
сколько новых постановок, 
которые ещё не видел зри-
тель. Работать в этом году 
было достаточно тяжело, мы 
даже пробовали рассажи-
вать в зале хоть какое-то ко-
личество своих коллег, чтобы 
кто-то смотрел игру, актёров 
это зажигало, так как играть 
на пустой зал психологически 
очень трудно. 

Никто не видел нашу по-
становку по Шолохову «Они 
сражались за Родину», со-
временную драму Полякова 
«В ожидании сердца», мо-
лодёжный спектакль «Дон 
Жуан – любовь моя», «Звёз-
ды на утреннем небе», сказки  
и  многое другое. Творчески 
год был  достаточно продук-
тивным, осталось только про-
демонстрировать его плоды 
широкому зрителю. 

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова

В 2020 году реалии распространения новой коронавирусной инфек-
ции изменили образ жизни миллионов людей. Правильное отноше-
ние к жизни настоящей и пересмотр прошлого гарантируют сохра-
нение качества жизни. Внимание привлекают люди, деятельность 
которых позитивна, направлена на обновление себя и поддержку 
окружающих,  такие, как члены валеологического клуба «Анна». 

«Анна» встречает новый день
Клуб зарегистрирован в 

2013 году и объединил людей, 
желающих вести здоровый 
образ жизни. Валеология – на-
ука о здоровом образе жизни. 
Участники клуба задействуют 
потенциальные возможности 
организма, которые активизи-
руются благодаря активному 
образу жизни, хорошему на-
строению, общению друг с 
другом и с природой. Его осно-
ватель – идейный вдохновитель 
и, как говорят участники объ-
единения, «вечный двигатель» 
Надежда Кривчик является 
организатором увлекательных 
поездок по Кабардино-Балка-
рии и автором замечательных 
проектов. Она собрала вокруг 
себя единомышленников, ин-
тересных и жизнерадостных 
людей, влюблённых в природу 
и жизнь. Имя клубу дано не 
случайно, он назван в память 
Анны Жамборовой – сотрудни-
ка научно-исследовательской 
лаборатории при КБГУ, в со-
ставе которой она принимала 
участие в разработке иннова-
ционных технологий в области 
здравоохранения, экологии, 
экономики и образования. Анна 
была автором учебника «Ос-
новы информологического 
анализа» и соавтором более 
десятка технологий по реше-

нию сложных многофакторных 
проблем природы и общества 
в различных отраслях и сферах 
деятельности человека. 

В сложный период своей 
жизни Надежда Кривчик посе-
щала семинары, где выступала 
Анна, и они помогли женщине 
справиться со многими про-
блемами. Тогда у Надежды 
появилось желание помогать 
людям. С 2003 года группа 
друзей начала организовывать 
поездки в красивейшие места 
Кабардино-Балкарии, туда, где 
нет мобильной связи и только 
полное единение с первоздан-
ной природой. Ещё в 1999 году 
Надежда прошла курс по соци-
альной адаптации, который впо-
следствии очень помог многим 
нальчанам. Одним из условий 
завершения курса было созда-
ние клуба, в котором бы люди 
общались, поддерживали друг 
друга, делились позитивом и 
были заняты общим делом. Так 
появился валеологический клуб 
«Анна», деятельность которого 
вдохновила людей на открытие 
спящего в себе потенциала и 
целого мира вокруг, так как 
позитив и устремлённость к 
лучшему, с которыми участ-
ники научились воспринимать 
происходящее в их судьбе, 
открывали им по-настоящему 

новое качество жизни. Поезд-
ки, организованные на свои 
средства, предлагали людям 
альтернативу погружению в 
проблемы и болезни, помогали 
многим находить новый смысл 
жизни. 

Однажды, в одной из поез-
док, Надежда познакомилась 
с группой людей с заболева-
ниями опорно-двигательной 
системы. Видя её энтузиазм, 
они предложили ей стать пред-
седателем своеобразного объ-
единения, с тех пор инвалидов-
колясочников тоже стали брать 
на экскурсии в горы, арендуя 
автобус. 

В 2015 году клуб подготовил 
конкурсный проект «Туризм до-
ступен каждому», согласно его 
программе люди с ОВЗ и участ-
ники «Анны» выехали в ущелье 
Адылсу на турбазу, более или 
менее технически подходящую 
для людей с ограничениями по 
здоровью. Но транспортировка 
этих людей до места назна-
чения была проблематичной, 
местами их приходилось пере-
носить на себе, что достаточно 
сложно физически. Однако 
они справлялись, отмечая, 
что даже физически здоровые 
люди не бывали в тех местах, 
куда удавалось вывозить людей 
с серьёзными ограничениями 

по здоровью. Тогда пришло 
понимание необходимости 
специально оборудованного 
транспорта для этих поездок, но 
его приобретение пока остаётся 
мечтой. В 2017 году был создан 
и реализован второй проект 
клуба – «Серебряные рукодель-
ницы», адресованный всем, 
кто хочет освоить мастерство 
вышивки шёлковыми лентами. 
Около тридцати желающих об-
учиться этому виду искусства 
прошли этот курс. В этом году 
клуб получил две субсидии на 
реализацию своих программ. 
Это проект «ПроДвижение», 
ставший победителем конкур-
са  грантов Министерства по 
взаимодействию с института-
ми гражданского общества и 
делам национальностей. Со-
циальная значимость проекта 
заключается в пропаганде и 
поддержке практик здорового 
образа жизни, правильного пи-
тания и сбережения здоровья. 
Самой взрослой участнице 
проекта «ПроДвижение» 81 
год, она старается не отста-
вать от других. Второй проект, 
который сегодня продолжает 
свою работу, – «Серебряные 
рукодельницы», реализацию 
которого позволили перенести 
на январь 2021 года в связи с 
ограничениями из-за панде-
мии. Клуб по-прежнему выез-
жает в горы, легче перечислить 
места в Кабардино-Балкарии, 
где его участники не были, так 
как поездки проводятся регу-
лярно, позволяя поддерживать 
здоровье, жизненный тонус и 

хорошее настроение путеше-
ственников. 

Участники «Анны» в тёплых, 
дружеских отношениях с ди-
ректором альпбазы «Уллу-Тау» 
Расулом Моллаевым, который 
всегда идёт навстречу, по-
могает людям с ОВЗ. Клуб 
– частый гость  альплагеря «Бе-
зенги», где находит понимание 
и поддержку, а также альпбазы 
«Шхельда», где был реализо-
ван проект «ПроДвижение» и 
прошла серия мастер-классов. 
В «Шхельде» на протяжении 
десяти лет участники клуба 
встречают Новый год. 

Собственного помещения у 
клуба нет, занятия по вышивке 
лентами проходили в мастерс-
ких республиканского центра 
народных художественных про-
мыслов и ремёсел, предостав-
ленных его руководителем 
Асланом Урусовым. Участники 
«Анны» – оптимисты, они горят 
желанием жить интересно, счи-
тая, что возраст – совсем не то, 
что согласуется с паспортными 
данными, это состояние души и 
устремлённость. Они ценят кра-
соту родной республики и ис-
пользуют любую возможность 
оказаться наедине с природой. 

Сегодня клуб живёт привыч-
ной жизнью, за исключением 
ограничительных и санитарно-
эпидемиологических мер. Однако 
именно этих людей хочется ста-
вить в пример и обращать наше 
внимание на внутренний запал, 
позволяющий с оптимизмом 
смотреть в завтрашний день.

Марина МОКАЕВА
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Наш собеседник 
– известный в  
стране футбольный 
функционер и тренер 
Хасанби Биджиев. 
В последнее время 
выступления рос-
сийских клубов в 
еврокубках и нацио- 
нальной сборной в 
Лиге наций, мягко 
говоря, не радуют. 
Мы попросили Ха-
санби Эдуардовича 
поделиться мнени-
ем по этому поводу.

Переход на систему осень – весна ничего не дал

– Несколько лет назад  
чемпионат России перешёл 
на систему осень – весна. 
Но ожидаемого положитель-
ного эффекта переход не 
дал. Российские команды 
провально выступают в  ев-
рокубках. Почему? И какие 
другие проблемы мешают 
развитию клубного футбола 
в стране?

– К сожалению, на сегод-
няшний день мы стреми-
тельно теряем свои позиции 
в европейской клубной таб-
лице коэффициентов. Если 
все наши клубы неудачно 
выступают на международной 
арене, то это повод задумать-
ся о том, что в нашем футболе 
необходимы реформы. Оче-
видно, что переход на систему 
осень – весна никаких диви-
дендов не принёс, а только 
создал ряд дополнительных 
проблем. Учитывая, что при 
нынешней системе в летние 
месяцы мы не играем, кален-
дарь соревнований уплотнил-
ся практически максимально. 

Команды вынуждены про-

Педагогический коллек-
тив МКОУ «СОШ №20» г.о. 
Нальчик глубоко скорбит по 
поводу кончины на 74-м году 
жизни учителя физической 
культуры, ветерана педаго-
гического труда, заслужен-
ного работника физической 
культуры и спорта Кабарди-
но-Балкарской Республики 
САКАЛОВА Хаути Хазре-
товича.

Хаути Хазретович препо-
давал физическую культуру 
с 1-го по 11-й класс на про-
тяжении 43 лет. За годы его 
трудовой деятельности при 
его непосредственном уча-
стии воспитано не одно по-

коление молодёжи с. Кенже.
Хаути Хазретовича отли-

чали активная жизненная 
позиция, доброжелатель-
ность, чуткое отношение к 
учащимся и коллегам. Он 
всегда был открыт для детей, 
родителей и коллег и поэтому 
пользовался  заслуженным 
уважением и авторитетом.           

Выражаем искреннее 
соболезнование родным и 
близким, всем, кто знал и 
любил Хаути Хазретовича. 
Светлая память об этом 
энергичном и жизнерадост-
ном человеке сохранится в 
наших сердцах, а его имя – в 
истории нашей школы. 

которые позволяют иметь по 
два равноценных состава. Для 
подавляющего большинства 
наших клубов такое нереально.

– Не утихают споры во-
круг лимита на легионеров. 
Недавно министр спорта РФ 
заявил о необходимости пе-
ресмотреть его параметры. 
Каково ваше мнение по этому 
вопросу? 

– Что касается лимита на ле-
гионеров, то в этом вопросе ни-
когда не будет единого мнения. 
Связано это с тем, что клубы 
решают разные задачи. Кто-то 
бьётся за выживание, кто-то 
хочет быть конкурентоспособ-
ным в еврокубках. Необходимо 
соблюсти баланс между рос-
сиянами и иностранцами, при 
котором будет сделан акцент 
на качество приглашаемых ле-
гионеров. Учитывая, что сейчас 
игроки из стран Содружества 
не являются иностранцами, 
думаю, можно сократить число 
легионеров в заявке с восьми 
до шести. Необходимо помнить 
об интересах сборной. 

– На прошедшем в стране 
чемпионате мира сборная 
России выглядела достойно. 
А недавно 0:5 в Лиге наций от 
Сербии и скандальное интер-
вью Черчесова. Что происхо-
дит и как улучшить результаты 
сборной?

– На прошедшем чемпиона-
те мира наша сборная действи-
тельно выглядела достойно и 
сумела порадовать болельщи-
ков. Кроме того, сборная также 
уверенно прошла отборочный 
цикл и вышла в финальную 
часть Евро-2020. Поражение от 
Сербии было чувствительным и 
расстроило всех болельщиков. 
Несомненно, на результате ска-
залось отсутствие ряда игроков 
основного состава. Другие же 
игроки не смогли сполна вос-
пользоваться представившим-
ся шансом проявить себя и 

закрепиться в составе сборной. 
Конечно, в интервью Станислав 
Саламович высказался не-
сколько резковато. Но, с другой 
стороны, игроки тоже должны 
чувствовать ответственность. 
Тем более, когда речь идёт о 
национальной сборной. Ду-
маю, что последние результаты 
сборной в Лиге наций – это про-
должение тех проблем нашего 
футбола, о которых я уже гово-
рил. Ведь откуда игроки при-
езжают в сборную?  Из наших 
клубов, с нашего чемпионата. 
Считаю, что время для перемен 
назрело.

– Оправдывает ли себя при-
глашение в клубы и сборную 
иностранных специалистов?

– Считаю, что наши тренеры 
не слабее иностранных специ-
алистов. Если же говорить о 
приглашении тренеров миро-
вого уровня, таких, какими 
были в своё время Хиддинк, 
Спалетти, Адвокат, то это было 
бы интересно. Но стоит отме-
тить, что, за исключением Кар-
реры, иностранные тренеры, и 
то далеко не все, добивались 
результата только в «Зените», 
обладавшем звёздным соста-
вом и огромным бюджетом. С 
другой стороны, тот же Семак 
последние два сезона стано-
вился чемпионом с «Зенитом». 
Понятно, что в нынешних фи-
нансовых условиях ждать при-
езда какого-то топ-тренера, как 
и топ-игроков, очень сложно. Ну 
а те иностранные специалисты, 
которые работают в России 
сейчас, пока ничем себя не про-
явили. Посмотрим, что будет в 
конце сезона.

– Чего ждать от сборной Рос-
сии на чемпионате Европы?

– Очень надеюсь, что наша 
сборная достойно выступит на 
Евро и у нас будет повод для 
гордости.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Елканова

Сорок лет назад подразделением спецназа КГБ СССР «Каскад» 
совместно с подразделениями 66-й отдельной мотострелковой 
бригады 40-й армии ОКСВА и афганской армии был взят мощный 
укрепрайон афганских моджахедов Тора-Бора (в переводе с пуш-
ту Чёрная Пещера). В 2001 году американцы смогли взять Тора-
Бора в течение пяти дней и раструбили об этом на весь мир. В 
репортаже они говорили, что база была захвачена впервые.

Операция Тора-Бора

Пещерный комплекс Тора-
Бора расположен в хребте 
Сафедхох на востоке Афга-
нистана в районе Пачир Ва 
Агам в провинции Нангархар, 
к юго-западу от Джелала-
бада, примерно в 50 км от 
Хайберского прохода и при-
мерно в десяти километрах 
севернее  зоны племён в 
Пакистане. Известен как 
лагерь радикального ислам-
ского движения «Талибан» 
и международной террори-
стической организации «Аль-
Каида» в периоды правления 
«режима Талибов» и ввода 
международных сил содей-
ствия безопасности (ISAF) 
и укрепрайон афганских 
моджахедов в Афганской 
войне в 80-х годах. В горах 
Тора-Бора и окружающем 
хребте Сафедхох находятся 
карстовые пещеры, образо-
ванные естественным путём 
при растворении известняка.

Тора-Бора – значитель-
ное по территории долго-
временное оборонительное 
сооружение, стратегический 
«опорный пункт и перевалоч-
ная база» многочисленного 
вооружённого формирова-
ния афганской оппозиции 
афганских моджахедов в 
составе «восточной объеди-
нённой группировки» в зоне 
ответственности крупного 
полевого командира, одного 
из лидеров «Пешаварской 
семёрки» Юнуса Халеса. 
Ключевое звено в партизан-
ской деятельности афганских 
моджахедов в приграничном 
с Пакистаном районе, вос-
точной части Республики 
Афганистан в зоне ответ-
ственности командующего 
«восточной объединённой 
группировкой» моджахедов  
Юнуса Халеса.

Мощный укрепрайон мод-
жахедов советские солдаты 
брали трижды. Первый раз 
в ноябре 1980 года при про-
ведении операции «Шквал» 
этот комплекс был взят под-
разделением спецназа КГБ 
СССР «Каскад» совместно 
с подразделениями 66-й от-
дельной мотострелковой бри-
гады 40-й армии ОКСВА. Как 
писал полковник Валентин Ге-
расименко о первом штурме: 
«К тому времени Тора-Бора 
была ещё малоизвестной, но 
уже покрытой флером таин-
ственности базой душманов. 
Только потом по своей славе 
и известности, по количеству 
штурмов и уничтожений она 
превзойдёт Панджшерское 
ущелье». Второе взятие дати-
ровано 18-19 июня 1981 года. 
Тора-Бора пала под ударами 
подразделений советской 66-й 
мотострелковой бригады (пер-
вый и третий мотострелковые 
батальоны) и частей афган-
ской 11-й джелалабадской 
пехотной дивизии. А третий 
успешный штурм (22-29 июля 
1983 года) – операция 66-й 
мотострелковой бригады.

Вспоминает бывший зам-
комвзвода девятой роты 
третьего батальона 66-й от-
дельной мотострелковой 
бригады, участник первого 
штурма крепости сержант 
Владимир Абаноков:

– По сути, Тора-Бора – 
лабиринт тоннелей, что ухо-
дят вглубь на 400 метров. В 
Афганской войне 1979-1989 
годов эта база была одной из 
ключевых и использовалась 

моджахедами как опорный 
пункт и перевалочная база. 
В лабиринтах Тора-Бора было 
оборудовано множество 
специальных помещений 
и галерей. В одних жили 
повстанцы, в других храни-
лись оружие и боеприпасы, 
третьи служили укрытием. 
Протяжённость всех тон-
нелей составляла более 25 
километров. О нахождении 
тайной базы душманов с ино-
странными инструкторами и 
складами в КГБ узнали от 
афганского информатора. 
На тот момент никто даже 
не представлял масштабов 
и размеров этой базы.

Афганец-наблюдатель 
следил за передвижениями 
моджахедов в районе ущелья 
несколько суток и, наконец, 
нашёл скрытый вход, о чём 
и доложил спецназовцам. 
Подготовка к операции по 
захвату Тора-Бора держалась 
в секрете. О ней не сообщили 
афганскому командованию. 
66-я отдельная мотострелко-
вая бригада выдвинулась в 
противоположном от Тора-Бо-
ра направлении, чтобы дезин-
формировать моджахедов. 
Бригада делала вид, что про-
водит «зачистку». Заходили в 
кишлаки, говорили, что ищут 
повстанцев, и создавали ви-
димость деятельности.

С наступлением темноты 
наша бригада и подразде-
ления «Каскад» совершили 
ночной бросок. Моджахеды, 
не ожидавшие такого манёв-
ра, не успели подготовиться и 
принять необходимые меры  
по минированию дорог и обо-
рудованию засад. Выехав на 
плато, бригада разделилась 
на три группы. Одна из рот 
в составе нескольких БМП 
и спецназа «Каскад» добра-
лась до каньона, дальше тех-
ника пройти не могла. Мото-
стрелки остались с техникой, 
а спецназ двинулся спасать 
захваченных моджахеда-
ми афганцев из союзного 
племени «вазири», которых 
держали в этом районе. В это 
же время армейские подраз-
деления начали штурм. Ра-
ботала артиллерия, склоны 
зачищали вертолёты. Затем 
выдвинулись мотострелки 
66-й бригады при поддержке 
бронетехники и афганской 
армии. Душманы встретили 
их плотным огнём из стрелко-
вого оружия и гранатомётов.

Спецназ добрался до пер-
вого кишлака в нижнем Па-
чир Ва Агам, который оказал-
ся покинутым. Там оставался 
лишь наблюдатель моджахе-
дов, которого спецназовцы 
бесшумно устранили. Сле-
дующие населённые пункты 
оказались также покинуты. 
Находившиеся там моджа-
хеды уходили в сторону Паки-
стана. «Каскад» преследовал 
их и натолкнулся на засаду. 
Впрочем, огонь моджахедов 
был беспорядочным и ни кого 
не задел. Спецназовцы отве-
тили одновременным залпом 
из гранатомётов. Моджахеды 
вынуждены были отступить. 
Однако, прочесав всё уще-
лье, «Каскад» так и не нашёл 
пленников. Но был замечен 
странный сарай для скота, ко-
торый охраняли моджахеды.

Когда часовых сняли, в 
загоне были обнаружены 
удерживаемые моджахеда-
ми афганцы. Спецназовцы  

через переводчиков, которые  
шли в группе, объяснили, что 
они свободны и нужно будет 
вместе с ними добраться до 
точки эвакуации. После того 
как афганцы были достав-
лены в безопасное место, 
несколько спецназовцев 
самовольно присоединились 
к штурму Тора-Бора. Без 
приказа и указаний коман-
дования. База была взята 
через двое суток. Мы взяли 
большие трофеи, стрелковое 
оружие: пистолеты, автома-
ты, гранатомёты, множество 
боеприпасов, мин, особенно 
пластиковых. И всё это со-
ветского и иностранного про-
изводства. Мои личные тро-
феи – иностранные ботинки, 
лёгкие и удобные, в которых 
по горам бегать было гораздо 
приятнее, чем в «кирзе», и 
спальный мешок. Ему об-
радовался больше, ведь в 
нём спать на голой земле 
комфортнее. 

– Мы с Володей Абано-
ковым воевали бок о бок в 
одной роте, – вспоминает 
другой ветеран 66-й мото-
стрелковой бригады – Маго-
мед Атмурзаев. – Операцию 
Тора-Бора забыть невоз-
можно, с ней связано много 
воспоминаний. Как можно 
забыть, например, нашего 
ротного? Он родом из Ка-
захстана, зовут Алимжан 
Ерниязов. Его отличало бе-
режное отношение к солда-
там. Алимжан часто спорил 
с высшим начальством при 
подготовке той или иной 
операции, стараясь мини-
мизировать потери личного 
состава. Сейчас он в чине 
генерал-майора является  
начальником департамен-
та по делам обороны Кы-
зылординской области. Что 
касается самой операции, 
то после первого не слишком 
удачного дня командование 
спланировало штурм так, что 
моджахеды сдали крепость 
на второй день.

Гусман Муталиев, бывший 
старший водитель-механик 
БМП разведроты, участвовал 
в третьем штурме Тора-Бора, 
и, по его словам, он был са-
мым трудным. 

– Командование моджахе-
дов учло прежние ошибки и 
основательно приготовилось 
к отражению атаки. Мы по-
несли серьёзные потери в 
личном составе, технике. Из 
крупнокалиберного пулемёта 
ДШК «духи» сбили вертолёт, 
– вспоминает Муталиев. – 
Наше командование отлично 
спланировало операцию, а 
мне особенно запомнилось 
то, что командир бригады 
Олег Евгеньевич Смирнов 
лично принимал участие в её 
проведении.

Андемир КАНОВ.
Фото из личного 

архива В. Абанокова
P.S.   66-я отдельная мото-

стрелковая бригада за первый 
год боевых действий в Аф-
ганистане была награждена 
орденом Ленина. Это был 
первый случай награждения 
советской воинской части 
столь высокой наградой пос-
ле Великой Отечественной         
войны. С этого момента она 
называлась 66-я отдельная 
мотострелковая Выборгская 
ордена Ленина, Краснозна-
мённая, ордена Александра 
Невского бригада. 

Четвёртого декабря в 13 часов 20 минут на 473-м ки-
лометре федеральной дороги «Кавказ» между сёлами 
Старый Черек и Аргудан произошло столкновение двух 
автомашин – «Лада Приора» и ВАЗ-2114.

26-летний водитель «четырнадцатой» и его пассажиры 
– женщина 49 лет и мужчина 26 лет от полученных травм 
скончались на месте аварии. 26-летний водитель «Приоры» 
с различными травмами доставлен в больницу.

 Подготовила 
Ирэна ШКЕЖЕВА

ДТП со смертельным исходом

Депутаты Парламента Кабардино-Балкарской Республики и сотрудники Аппарата Парла-
мента КБР выражают глубокое соболезнование   депутату Парламента Кабардино-Балкар-
ской Республики, руководителю фракции «КПРФ» в Парламенте КБР ПАШТОВУ Борису 
Султановичу по поводу  кончины брата  ПАШТОВА Валерия Султановича.

 Ушёл из жизни заслуженный экономист Кабардино-Балкарской 
Республики ГОЧАЕВ Музафар Магомедович. За долгие годы рабо-
ты Музафар Магомедович внёс большой вклад в социально-эконо-
мическое развитие республики, занимал должность заместителя 
министра экономического развития КБР. Коллеги запомнили его 
как доброго, отзывчивого человека, чуткого руководителя, про-
фессионала своего дела.

Коллектив Минэкономразвития КБР в лице министра экономи-
ческого развития Бориса Рахаева выражает искреннее соболезно-
вание семье Музафара Магомедовича, его друзьям и коллегам.

 Нальчикская городская общественная организация ветеранов (пенсионеров) войны, тру-
да, Вооружённых Сил и правоохранительных органов с глубоким прискорбием извещает о 
смерти участника Великой Отечественной войны СЕРЕБРЯНСКОГО Бориса Васильевича 
и выражает искреннее соболезнование родным и близким покойного.

 Нальчикская городская общественная организация ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 
Вооружённых Сил и правоохранительных органов с глубоким прискорбием извещает о смерти 
участника Великой Отечественной войны СОЗАЕВА Мухаша Аслангериевича и выражает 
искреннее соболезнование родным и близким покойного.

 Коллективы Министерства культуры Кабардино-Балкарской Республики, ГКУ «КБР-Медиа», 
Союза журналистов КБР, редакций газет «Кабардино-Балкарская правда, «Адыгэ псалъэ», 
«Заман», «Горянка», «Советская молодёжь», журналов «Нюр», «Литературная Кабардино-
Балкария», «Ошхамахо», «Минги Тау», «Солнышко», «Нур», ВТК «Кабардино-Балкария», 
издательства «Эльбрус», информационного агентства «КБР-инфо» выражают глубокое со-
болезнование БОТТАЕВОЙ Рите Ачановне по поводу смерти брата КУЧМЕНОВА Абдуллаха 
Ачановича.

   ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В соответствии с Законом Российской Федерации oт 26 июня 1992 года №3132-1 «О 
статусе судей в Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей Кабардино-
Балкарской Республики объявляет об открытии вакантной должности

судьи Баксанского районного суда Кабардино-Балкарской Республики.
Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 Закона Российской Федерации 

oт 26 июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», принимаются 
от претендентов: с понедельника по четверг с 10 до 18 час., в пятницу – с 10 час. до 16 час. 
45 мин. по адресу: 360051, КБР, г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание Верховного суда Кабар-
дино-Балкарской Республики, каб. №502.

Последний день приёма документов – 28 декабря 2020 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не при-

нимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено дополнительно.
Справки по телефону 8 (8662) 42-56-87.

Утерянный аттестат Б №2537211 на имя Сатушиевой Алеси Юрьевны, выданный МКОУ 
«Гимназия №14» г.о.  Нальчик, считать недействительным.

водить шестьдесят-семьде-
сят процентов матчей через 
каждые три дня. Прибавьте 
сюда перелёты и переезды, 
и вы поймёте, что времени 
полноценно тренироваться и 
готовиться к каждому матчу 
практически не остаётся. Фак-
тически вся работа направлена 
на восстановление игроков. Как 
следствие  страдает качество 
подготовки к матчам и соответ-
ственно качество игры команд. 
Приведу небольшой пример. В 
последнее время много гово-
рилось о том, что объём ско-
ростной работы, выполняемый 
нашими игроками в матчах 
еврокубков, намного ниже, 
чем у соперника. Тогда возни-
кает резонный вопрос: а когда 
тренировать эту скоростную 
выносливость? Ведь для того, 
чтобы постоянно развивать ско-
ростную выносливость, тренеру 
необходимы недельные микро- 
циклы, в которых надо дать 
игрокам определённую, доста-
точно большую нагрузку, затем 
потребуется порядка 48-72 ча-
сов, чтобы игроки эту нагрузку 

«переварили», восстановились 
и в оптимальном состоянии 
подошли к матчу. Совершенно 
очевидно, что при существу-
ющем календаре сделать это 
архисложно. Кроме того, про-
блемой является короткое лет-
нее межсезонье. А ведь именно 
в это время большинство рос-
сийских клубов обновляют свои 
составы более чем наполовину. 
Но очень сложно за две-три не-
дели оптимально подготовиться 
к сезону, адаптировать нович-
ков и наладить игровые связи. 
Это опять приводит к тому, что 
страдает качество игры, соот-
ветственно и результат.

При возврате к прежней 
системе весна – осень мы 
получим нормальное межсе-
зонье, достаточное количество 
полноценных недельных микро-
циклов между матчами, что, 
несомненно, позволит улучшить 
качество игры. Сравнения с 
Западом считаю неуместными 
в связи с тем, что, во-первых, 
там другие климатические 
условия, а во-вторых, другие 
финансовые возможности, 


